

ENTIDAD

CERES CASTILLA Y LEÓN. La Federación de asociaciones de mujeres del mundo rural CERES Castilla y León tiene ámbito regional e incorpora a todas aquellas organizaciones de ámbito local, provincial y/o autonómico, relacionadas con el mundo rural, que entre sus objetivos incluya el trabajo por la igualdad de oportunidades o el fomento de la participación activa de las mujeres en la vida profesional, sindical, social, cultural y económica, y/o de prácticas agrarias respetuosas con el medio ambiente, en especial el de la agricultura ecológica.

La Federación de asociaciones de mujeres del mundo rural CERES Castilla y León está constituidas por mujeres relacionadas con el mundo rural, entendiendo por tal, aquellas que tengan su domicilio en municipios del medio rural o que por su actividad profesional tengan una especial relación con el mismo y particularmente con la explotación familiar agraria.

DIRECCIÓN: Pío del Río Hortega 6, bajo, 47014-Valladolid
TELÉFONO: 983 336 975
E-MAIL: ceres@coag-cyl.org
Web: <https://ceres-castillayleon.org/>



EDITORIAL

MUJERES AGRICULTORAS

as mujeres han labrado la tierra y han cuidado de los animales en las granjas siempre, ellas participaban como una más en las laborales relacionadas con el campo, la agricultura y la ganadería, para después llegar a sus casa y seguir trabajando en las labores domésticas y de cuidado de la familia, ahora bien, su trabajo no siempre ha estado reconocido. La titularidad de la tierra no siempre ha estado a su nombre y las horas de trabajo realizadas no han sido siempre remuneradas, al menos no en igualdad de condiciones que sus compañeros varones.

El papel de las mujeres en el cuidado de la tierra ha sido determinante a lo largo

de los siglos, pero es España, no es hasta 2011 cuando se regula por primera vez la figura jurídica de la Titularidad Compartida, para que, aquellas parejas que comparten trabajo y gestión de la explotación aparezcan como titulares a partes iguales de las mismas.

Además son cada vez más, las mujeres que se ponen al frente por completo de una explotación agraria, aunque aún queda mucho camino por recorrer, ya que las mujeres que están al frente de las explotaciones en España aún representan menos del 30 por ciento frente al más del 70 por ciento de los hombres. Datos que se ven aún más mermados cuando hablamos de dirigir grandes superficies, solo el 6,1 por cien-

to de las mujeres que trabajan en campo son grandes propietarias o terratenientes (tenedoras de entre 50 y 100 hectáreas de terreno rústico) frente a un 12,2 por ciento de los hombres, es decir, la mitad, según datos de Cocampo, plataforma web especializada en fincas rústicas, lo cual quiere decir, que las mujeres se benefician menos de ayudas como la PAC.

Ahora bien, a las dificultades del trabajo propiamente dichas, es importante centrar el foco en la realidad que se encuentran las mujeres que deciden optar por un trabajo tradicionalmente masculinizado como es la agricultura, desde la lucha contra los estereotipos de género, a su representación dentro de los órganos de las asociaciones y entidades que defienden los derechos de las personas agricultoras y ganaderas: cooperativas, organizaciones profesionales, etc.

El papel de las mujeres en el cuidado de la tierra ha sido determinante a lo largo

MARÍA JOSÉ MULERO DE CASO

Agricultora de Medina de Rioseco

Natural de Medina de Rioseco, tiene, como ella misma dice, la fortuna de vivir y trabajar en el medio rural. Es Graduada en Ingeniería Agrícola y del Medio Rural, y en Administración y Dirección de Empresas Agroalimentarias. Desde la finalización de sus estudios universitarios siempre ha trabajado en Desarrollo Rural como coordinadora de proyectos. Además, en el año 2012 comenzó a hacerse cargo de la explotación agrícola familiar situada en Villanueva de San Mancio.

AFORTUNADA DE VIVIR Y TRABAJAR EN EL MEDIO RURAL

Para ella, el mejor aprendizaje es vivir el negocio desde el corazón de la tierra. Nunca ha perdido la inquietud por la agricultura y ha intentado estar ligada no solo a la tierra, sino también a sus instituciones. «La participación de las mujeres influye de manera notable en los Órganos de Decisión, aportando perspectiva de género en cualquier tema», señala. Por ello forma parte de la Junta Directiva de La Junta Agropecuaria Local (JAL) de Rioseco y del Colectivo Tierra de Campos.

► Fuente: elaboración propia



CONVOCATORIA

POLÍTICA AGRARIA COMÚN DEL REINO DE ESPAÑA 2023-2027

Orden de 29 de enero de 2024, de la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural por la que se convocan intervenciones en forma de pagos directos, intervenciones de desarrollo rural en el año 2024 y el establecimiento de requisitos comunes en el marco del plan estratégico de la política agraria común del Reino de España 2023-2027, así como ayudas de desarrollo rural en el periodo 2014-2022 y ayudas a la prestación del servicio de asesoramiento para el año 2025 (campaña agrícola 2024/2025). Enlace: <https://lc.cx/AWgCmc>

CON LOS SEIS SENTIDOS

La viticultura

Color, sabor, aroma... todos los sentidos puestos en el vino. España cuenta con la mayor extensión del cultivo del viñedo a nivel mundial, estando presente en todas las CCAA, teniendo una elevada importancia económica, social y medioambiental, debido a la numerosa red de agentes económicos implicados en la cadena de valor del sector vitivinícola, no solamente en el campo, sino también en la elaboración y producción, comercialización y distribución del vino y los productos vinícos, además de las empresas de suministros y maquinaria.

Este aumento no se limita únicamente a la dirección, ya que en torno al 30 por ciento de los trabajadores de las bodegas españolas son mujeres, superando la participación femenina en el sector industrial español en su conjunto, que ronda el 27 por ciento. Además, en el ámbito de las cooperativas vitivinícolas, las mujeres representan aproximadamente el 28 por ciento de las personas socias.

Ahora bien, las explotaciones vitivinícolas de nuestro país aún siguen estando dirigidas mayoritariamente por hombres. El último estudio, mostraba como de 2009 a 2020 se había incrementado un 5 por ciento la gerencia de las mujeres jefas de un viñedo, pasando del 5 por ciento a casi el 13 por ciento, datos aún insuficientes, pero importantes.

El sector vitivinícola es uno de los principales protagonistas del comercio exterior español, presenta una balanza comercial positiva, siendo España el principal exportador mundial de vino en términos de volumen y el tercero en términos de valor.

► Fuente: <https://acortar.link/hTK2zi>

NOS INTERESA SABER

Proyecto de innovación agrícola y rural

El proyecto 'GRASS Ceiling' es una iniciativa del Programa Horizonte Europa que se ha propuesto impulsar el liderazgo femenino en iniciativas de innovación en el medio rural a través de la creación de laboratorios de experiencias desde los cuales sus equipos desarrollarán buenas prácticas en materia de innovación agraria. En concreto, el proyecto establecerá nueve laboratorios en Irlanda, Croacia, Italia, Lituania, Países Bajos, Noruega, Escocia, Suecia y España. Cada laboratorio capacitará a unas ocho mujeres y establecerá un sistema de innovación y aprendizaje en red. En los países parti-

cipantes, cada uno de estos laboratorios de experiencias estará liderado por parte de una entidad académica. En el caso de España, el laboratorio estará capitaneado por dos instituciones: Un equipo de investigadoras del Campus de Palencia de la Universidad de Valladolid, liderado por la Dra. Margarita Rico y por Cooperativas Agro-alimentarias de España.

El laboratorio contará con ocho mujeres que ya se encuentren inmersas en procesos de innovación dentro del sector agrario y que pertenezcan a zonas rurales de Castilla y León y Aragón.

► Fuente: <https://acortar.link/I9SyCo>

RECURSOS EN LA RED



UNIÓN DE MUJERES AGRÍCOLAS Y GANADERAS

Contribuye a la igualdad de oportunidades y el fomento de la participación activa de las mujeres.
► <https://launiondemujeres.es/wp/>



FADEMUR

Lucha por alcanzar la igualdad y el progreso de las mujeres que viven y trabajan en el medio rural.
► <https://faudemures.fademur/>



Busca potenciar la actividad del sector agrario y de sus industrias de transformación.
► <https://www.itacyl.es/>

CONOCER PARA APRENDER



INGENIERAS AGRÓNOMAS

que solo un 20 por ciento son mujeres. En cifras, solo 150.000 son ingenieras o, lo que es lo mismo, 2 de cada 10.

Por ramas de la ingeniería, el ámbito agrónomo es uno de los que más presencia femenina tiene, ya que el porcentaje de mujeres profesionales asciende hasta el 34 por ciento, mientras que en otras ramas como la informática o la de telecomunicación la tasa de mujeres cae hasta el 16 por ciento y el 12 por ciento, respectivamente.

En cuanto a estudiantes universitarias, las cifras son similares, solo el 20 por ciento de las mujeres eligen estudiar una ingeniería, aunque estos datos, poco a poco se van mejorando.

► Fuente: <https://acortar.link/WEpKNR>